

天童市立第一中学校学校だより

古羽の三木

題字 奥山秀山 氏



第10号

令和8年1月30日

令和7年度 学校教育アンケートの結果

●生徒アンケート：生徒数 479 回答数440 回収率92%
(12月末実施) ロイロノートのアンケートを使った回答

●保護者アンケート：生徒数 479 回答数271 回収率57%
(12月末実施) 用紙、Google フォーム (QR コード、URL) をを使った回答

【生徒アンケート結果】 (「とてもそう思う」、「ややそう思う」の合計の割合)		割合 (%)
1	学校生活は全体的に楽しい。	93%
2	授業では、その時間のねらいや課題がわかりやすく示されている。	91%
3	授業で先生は、楽しく、わかりやすく教えてくれる。	88%
4	授業で先生は、質問や意見をよく聞いてくれる。	91%
5	授業では、じっくり考えたり調べたりする時間がとられている。	94%
6	授業では、生徒同士で教え合ったり話したりして共に学び合う活動がある。	95%
7	授業では、自分が学んだことについて振り返る活動がある。	91%
8	私は、授業での仲間の発言や考えを、相手を尊重し聞くことができている。	96%
9	私は、授業を通して、学習の大切さや必要性を実感することができている。	91%
10	授業で学習したことを、生活の様々な場面に広く活用することができそうだ。	85%
11	私は、時計を見て行動し、授業前に準備ができている。	85%
12	私は、落ち着いた態度で、集中して授業に取り組んでいる。	91%
13	私は、「総合的な学習の時間」で課題を持って自分で解決しようと取り組んでいる。	88%
14	私は、FT では、指示された活動にしっかりと取り組んでいる。	87%
15	私は、先生に気軽に相談することができる。	80%
16	私は、困った時に相談できる先生がいる。	84%
17	私は、清掃に、しっかりと取り組んでいる。	96%
18	学校行事は楽しく有意義だ。	92%
19	一中は、生徒会活動が活発に行われている。	94%
20	部活動(部活動外の放課後の時間)は楽しく充実している。(充実していた。)	87%
21	私は、服装や頭髪などの生活のきまりや集団としての規律をしっかりと守って生活している。	96%
22	私は、交通ルールを守り、安全に気をつけて登下校している。	97%
23	私はいじめを許さず、他に対して思いやりある言葉を遣い、行動している。	96%
24	私は自分で考え、自分で決定して、ものごとに取り組んでいる。	92%

【保護者アンケート結果】（「とてもそう思う」、「ややそう思う」の合計の割合）

1	学校の経営方針がわかりやすく伝えられている。	81%
2	便り等で、学年や学級の様子や情報がわかりやすく伝わっている。	84%
3	行事や授業参観等、学校での子どもの様子を見る機会が程よく設定されている。	94%
4	子どもは、楽しく学校生活を送っている。	92%
5	教職員は、授業でいろいろ工夫し、熱心に教えていると感じる。	91%
6	学校では、落ち着いた授業や生活が行われている。	89%
7	教職員は、一人一人に応じて丁寧に指導している。	93%
8	教職員は、子どもの努力やよさを認めてくれている。	96%
9	教職員は、善悪の判断や心の教育について指導してくれている。	92%
10	通知表で、子どもの学習の成果や課題がわかりやすく示されている。	93%
11	教職員は、保護者や子どもの相談に真剣に耳を傾けてくれる。	94%
12	教職員は、保護者の電話や訪問に対して誠実に対応している。	96%
13	校舎内は、清掃や掲示が丁寧になされ、きれいである。	98%
14	学校行事が充実している。	96%
15	部活動(部活動外の放課後の時間)は充実している。(充実していた。)	71%
16	生徒たちは、服装や生活のきまりを守って生活している。	92%
17	生徒たちは、交通マナーを守り安全に気をつけて登下校している。	86%
18	子どもはいじめを許さず、他に対して思いやりある言葉を遣い、行動している。	92%
19	子どもは自分で考え、自分で決定して、ものごとに取り組んでいる。	91%

【本年度のまとめ】

○アンケートにご回答いただき、ありがとうございました。多くの項目において、「とてもそう思う」や「ややそう思う」という前向きな回答が80%、90%台の結果となりました。評価できる活動については今後も継続、発展させられるようにしてまいります。しかしながら、そうでないものにつきましては、今後、課題を見極め、改善できるように努めてまいります。

○「学校生活は全体的に楽しい。」と回答した生徒93%、「子どもは、楽しく学校生活を送っている。」と回答した保護者92%という結果となり、充実した学校生活を送っていることが伺えます。たいへん喜ばしく思うとともに、今後一層、楽しく力の付く学校を目指してまいります。

○「友に学び 共に学ぼう 共に創ろう」の言葉通り、授業において仲間の意見を尊重しながら聞いたり、協働的な活動をしたり、主体的に取り組んだりする姿が多く見受けられ、アンケートの結果にも表れています。教職員も子どもたち一人一人の意欲が十分に生かされるような授業の工夫ができるよう、研修に励んでまいりたいと考えております。今年度、生徒の意見を取り入れながら、授業改善に取り組んでまいりましたが、今後は保護者の方にも、生徒の様子と合わせて教職員の研修の一端をご覧いただけよう検討し取り組みを進めているところです。

○「私は、先生に気軽に相談することができる。」や「私は、困った時に相談できる先生がいる。」の項目については、どちらも肯定的な回答が80%を超えておりますが、裏を返せば20%（約5人に1人）の生徒がそう感じていないということになります。生徒が相談する教員を選択しての教育相談も実施していますが、困ったときにはどの教員も生徒の力になれる存在となれるよう努力してまいります。

令和7年度 学校教育アンケート 記述から要約して抜粋 (☆生徒 ○保護者)

なるべく原文を掲載しておりますが、同様のものはまとめたり、要約して抜粋したりしております。また、個人が特定されるものや特定のクラスや学年の経営方針や指導支援方法に関するることは掲載しませんが、今後の参考とさせていただきます。

【生活について】

☆笑顔が学校内に溢れているところです。

☆もっとたくさんの人が地域の人に挨拶をし、地域の人に信頼される一中生になればいいと思いました。

☆一中は一致団結できるという良いところを持っているので、一致団結できる新しいイベントや生徒会を創っていきたい。

☆自転車の乗り方を改善したい。

☆生徒と先生の仲が良く、相談しやすい環境になっている。

☆掃除に真剣に取り組む人を増やすと、今より良い学校が作れると思う。

○学習と部活、学校生活など、真剣に向き合い、友人と協力しながら取り組むことで、心の充実を持てるような姿を期待します。

○一中生に限ったことではないのかもしれません、友達同士の間での思いやりや気配りが足りない言動を耳にして気になります。優しい子やおとなしい子が嫌な思いをしたり、振り回されてしまわない雰囲気が育てばなと思います。

質問への回答からも充実した中学校生活がうかがえますが、生徒たち自身もさらに成長できる学校を目指し、諸活動をブラッシュアップしていきたいという意欲を持っています。そんな生徒たちと職員との対話を大切にしながら学校のルール作りやより良い生活について今後も考えていきます。また、誰もが居心地の良い学校にするために、いじめ発見アンケートや生活アンケート、面談や職員を生徒が選択しての教育相談、QUアンケートなどを活用し、いじめや問題行動の未然防止と早期の対応を心がけていきたいと考えています。保護者の方からも少しでも心配なことがありましたら、すぐにご相談ください。

【学習について】

☆しっかりと予習、復習をして授業を受けることができるようにしていきたい。

☆一中の良いところは授業内で周りの人と話し合ったり、単元内自由進度で気軽に話したりして理解を深めることができる。

☆一中生は学習中に騒がしくなってしまうところがあります。今後はみんなで声を掛け合い、みんなで学習に向かえるようにしていきたいです。

☆授業間の取り組み（3分前学習など）にメリハリを持って取り組みたい。

☆集団で考える時間に馴れ合いをする生徒が多かった。そのため、学びのスローガンに基づき、高め合う時間にしたい。

学習については、生徒のアンケートには記述が多くありました。学年が上がるにつれ、学習規律が整い集中して授業に臨んでいる様子が、普段の生活からもアンケートからも伺えました。また、授業の中で、周囲の生徒と関わりながら考えを深めていくことができ、自分自身の成長につながっているという実感もあるようです。さらに、ロイロノートの思考ツール等を用いて、上手に自分自身の考えをまとめていくこともできるようになってきており、今後も効果的なICT機器の活用について、継続して研修してまいります。

【学校行事について】

- ☆活力祭などのイベントを一中生は本気でやって頑張っているから良いと思います。
- ☆一中生全体の探究心を高めていきたいです。
- ☆もう少し行事などの練習期間（準備期間）にゆとりをもつといいと思います。
- ☆行事など生徒が全員協力していることを伸ばしていきたい。
- ☆合唱に力を入れているところや学年を超えた活動を取り入れているところが良い。
- ☆伸ばしていきたい良いところは、応援や合唱の時にしっかり手を抜かずに声を出せているところだと思います。
- 今年度は授業参観も回数が増え、子供たちの学校の様子や成長を見られることがでてとてもよかったです。
- 活力祭がとても見にくい。遠すぎて自分の子供が見つけられないまま競技が終わることがある。せめてグランドの一部を解放してほしい。

行事については、非常に前向きに取り組む生徒が多くいる一方で、少数ではありますが、波に乗れずにいる生徒もおります。全ての生徒にとって充実感と達成感が得られるような行事となるよう、生徒の意見も取り入れながら計画していきます。また、今後とも保護者の方からもお子さんの成長をご覧になっていただける機会を増やしていきたいと考えております。具体的にご意見をいただいた活力祭については、生徒が安全に活動できるスペースを十分に確保しながらも、保護者の皆様が参観しやすい方法を検討してまいりたいと考えています。

【その他】

- ☆多学年との交流会がもう少しあったら勇気を出して先輩などと話したい。
- ☆誰一人嫌な気持ちにならないように、相手を思いやること。
- ☆地域に貢献することやボランティア活動に参加することを伸ばしていきたいと思います。
- ☆ちょっとダメなことがあったら、みんなで相談して直していくというそういう力を持っている人がたくさんいるような感じがします。
- 毎日の時間割が5校時になることで放課後の充実が図られることは良いことだと思います。願わくば、給食センターと連携をとっていただき、最終日まで給食があると大変ありがたいです。
- 昨年のアンケートを参考に、何か変わったことはあるのでしょうか。保護者からの意見を募るのであれば、もっと取り入れていただきたいです。
- 教員間の連携について少々疑問を感じています。保護者を巻き込んだ活動については、連携を密にしどの先生に聞いても、同じ答えが返ってくるような対応をお願いしたいです。生徒、保護者が混乱するがないようにしていただきたいです。

昨年度のアンケートをもとに、例えば授業参観の回数を増やしたり、長期休業（夏休みや冬休み、春休み）の日数を増やしたりしてきました。また、現在も、来年度やそれ以降の教育計画を作成している最中です。生徒の皆さん実態や意見、地域や保護者の皆様からの貴重なご意見をお伺いしながら、限りある教育資源を十分に生かせるような計画を立ててまいりたいと考えております。また、教員間の連携や共通理解につきましても、教職員一人ひとりの意識を高め、強化してまいりたいと思います。今後ともご理解とご協力を賜りますよう、お願い申し上げます。